



L'historique de l'Abbaye de Lausanne

A l'occasion du 75ème anniversaire de fondation de notre société, il a paru au Comité de l'Abbaye de Lausanne qu'une petite étude rétrospective, sur sa fondation et son développement pendant ce trois-quarts de siècle, serait de quelque utilité pour beaucoup de nos jeunes membres, lesquels souvent ne connaissent pas, même ouï-dire, dans quelles conditions notre Société a été fondée, ce fut sa naissance et quelle était son importance, primitivement considérable.

Pour pouvoir esquisser un aperçu historique intéressant, il eut fallu posséder surtout des comptes rendus ou programmes de fêtes célébrés, soit à Montbenon, à Sauvabelin ou à Beaulieu.

Malheureusement, ces documents manquent presque totalement, aussi nous nous bornerons nous à retracer plutôt la marche administrative de notre Société, dont les archives, très complètes sous ce rapport, nous permettent de suivre, pas à pas, son développement, depuis sa naissance jusqu'à ce jour.

Lausanne, le 9 novembre 1919

Présidents de 1844 à 2024 (180 ans)

Capitaine	FAVOT Henri	1844-1845
Lieutenant-colonel	CHAPPUIS	1845-1848
Lieutenant-colonel	COEYTAUX	1848-1855
Major	FAVEZ	1855-1857
Major	CHEVALLEY	1857-1857
Capitaine	NOVERRAZ	1858-1866
M.	CHEVALLEY	1866-1869
M.	BRUN Henri	1869-1872
M.	BORGEAUD E	1872-1873
M.	TARIN Jules	1874-1879
M.	CHOLLET Jules	1879-1883
M.	TARIN Jules	1883-1885
M.	FLEURY Louis	1885-1892
M.	CURCHOD Béat	1892-1893
M.	BLANC François	1893-1900
	Guerre	1914-1918
M.	FLEURY Edouard	1900-1920
	????	1921-1933
M.	EMERY Henri	1934-1950
M.	CARRARD René	1951-1967
M.	COLLET Pierre	1968-1971

M	JORDAN René	1971-1973
M.	CARRARD Frédy	1974-1985
M.	MONNET André	1986-1989
M.	DELACOUR Maurice	1990-1995
M.	TISSOT Alfred	1995-2024

Selon les statuts, plusieurs fois revus et corrigés depuis leur origine, pour être reçu membre de l'Abbaye de Lausanne, qui portait à l'origine le nom de « Société militaire de Lausanne », il faut être citoyen ou citoyenne suisse et être présenté au Conseil par deux membres de la société. Les demandes d'admission, après examen du conseil peuvent être refusées « si le candidat ou la candidate ne sont pas de bonne réputation ». C'est le 27 mars 1979, à l'assemblée générale de printemps, après plusieurs tentatives infructueuses dès 1975, que l'égalité des sexes a été admise au sein de la confrérie à une évidente majorité. Mais il avait fallu, préalablement, présenter les choses sous leur angle réel, le statut de la femme ayant rapidement évolué à la suite du droit de vote qui lui fit accorder d'une part et la place, plus en vue que nos institutions, lui offrait dans la vie active. Les propositions d'admission des étrangers ont échoué... La finance d'entrée dans la société est de Fr. 20.- pour les nouveaux confrères, Fr. 10.- pour les fils ou les filles de confrères. Une cotisation annuellement fixée à Fr. 20.-, sans distinction de sexe. La bannière, dans une étoffe de soie, est de couleur vert foncé. Sur l'une des faces, nous trouvons l'inscription, sous forme de devise : Union-Amitié-Pour être forts soyons unis. Ceci démontre bien qu'à l'époque on mesurait déjà la valeur des mots et leur signification ; dans le monde actuel où nous vivons, les instabilités de pouvoir, les crimes et tout le cortège des ignominies que nous traversons renforcent le sens fondamental de cette belle devise. L'autre face du drapeau précise Abbaye de Lausanne 1844-1944 et les armoiries de la ville de Lausanne, finement brodées, surmontées d'une couronne et de la partie supérieure d'une cible, le tout maintenu par les deux lions traditionnels des armoiries de la ville, richement aurifiés, en font une pièce de grande valeur et d'une beauté indiscutable.

Les 122 membres de la confrérie n'ont pas d'uniforme ou une exigence particulière à respecter dans la tenue vestimentaire lors des manifestations. Seul, le port d'un cordon rouge, vert et blanc, ou du nouvel insigne au nom de la société, est obligatoire pour la participation au tir, aux soirées et rassemblements éventuels fixées par le Conseil. Un tir à 300 mètres, sur cible à 100 points, est organisé chaque année. Deux classements sont institués : MQ et FA (dame prévue pour autant que 10 consœurs y participent). La royauté (2 rois et 2 vice-rois pour chaque classement) est déterminée par l'addition des rangs aux cibles Abbaye, Société et Lausanne. Répartition au 100% des tireurs à la cible Société, 70% à la cible Lausanne, 60% à la cible Abbaye ; 8 challenges ; distinctions selon barème SSC.

La Société militaire de Lausanne est une résurgence de la plus ancienne abbaye lausannoise, l'Abbaye des Nobles Fusiliers qui remonte à 1654 et qui a disparu avant la Révolution de 1848. Ce fait est confirmé par le procès-verbal d'une assemblée générale de l'Abbaye de Lausanne qui relève que « le projet de la première bannière de la société sera inspiré du drapeau de l'Abbaye des Fusiliers de Lausanne ». Par d'autres manuscrits, dont la calligraphie laisse rêveur, nous devons dire que notre société a un glorieux passé. Elle a connu des moments qu'il est difficile de retracer en quelques lignes. Et nous regrettons pour le moins qu'à une certaine époque, l'un ou l'autre des responsables du Conseil n'ait pas voué plus d'intérêt à l'historique de cette belle société. Au siècle passé, et surtout au début de celui-ci, l'effectif des confrères a eu passé 350.

Des fêtes de tir avec banquets ont connu un succès sans précédent. Quelques 250 tireurs ont parfois participé au tirage. A l'époque, compte tenu de la précision aléatoire de certaines armes,

les résultats étaient déjà méritoires. Dans plusieurs fêtes de tir, la société s'est distinguée en se classant en tête du palmarès. Actuellement encore, cette confrérie compte de fins guidons, des matcheurs, des gens animés d'un esprit de saine compétition, des convaincus qu'il sera de plus en plus difficile de remplacer. Nous pensons notamment à nos vétérans qui formaient l'ossature de la société « de leur société » comme bien souvent, ils la nomment. « Les Frédy Carrard, René Aubert, Adrien Blanc, Albert Chatelan, Louis Conus, Aimé Liaudat, Freddy Magnenat, Jean-Paul Martin, Jean-Pierre Michoud, André Monney, Gilbert Piguet, André Ramseyer, Jacques Reverchon, Marcel Rod, Robert Nicolet, Paul Golay, Adolphe Gonin, Oscar Léderrey, René Vannotti, Maurice Delacour, Abbé-Président jusqu'en 1995.

Le 100ème anniversaire de l'Abbaye de Lausanne s'est déroulé durant la guerre de 1939-1945 sans grands éclats, c'est que l'ambiance n'y était pas. Des uns sont venus en gris vert depuis nos frontières pour participer à une fête qui fut « tristounette » ...

En 1994, l'on fêta avec ses 184 membres et comme il se doit le 150ème anniversaire sous la houlette d'un comité d'organisation composé comme Président d'organisation de François Monnet, Vice-président Maurice Delacour (Abbé-président en exercice), Alfred Tissot, Lieutenant d'Abbé, Serge Schor, Trésorier, Dominique Monnet, Secrétaire, Liliane Tissot, Bureautique, Jean-Paul Fuchs, Infrastructures, Georges Zürcher et Claude Aebischer, responsables des tirs.

Les tirs se sont déroulés au stand de Vernand avec 119 tireurs. Le 1er classé étant Georges Rollier et comme étant hors concours, la place de Roi du tir est revenue à Gilbert Piguet.

Dimanche 1^{er} octobre 1994, une nonantaine de tireurs accompagnés de leurs conjoints et conjointes, amis et amies, se sont retrouvés dans la grande salle de l'Abbaye de Montheron sous un ciel radieux et comme devise « Union-Amitié, pour être forts, soyons unis ! » et c'est sous le signe de la convivialité, échangeant expériences et anecdotes de stand de tir à l'heure de l'apéro. Depuis sa réapparition en 1844, l'Abbaye de Lausanne n'a plus connu d'interruption, sa fréquentation a été en constante fluctuation. Des 401 membres de 1923 pour remonter à 184 membres en 1994. Le plus ancien tireur présent étant Jean Graf, âgé de 90 ans. Quant aux dames, 6 d'entre elles ont participé à ces joutes.

Depuis **1995**, sous la nouvelle présidence d'Alfred Tissot, l'Abbaye de Lausanne connaît comme toute société actuelle une baisse considérable d'effectif. Dès 1996, nous sommes encore 70 membres en activité qui la font perdurer et suit gentiment son bout de chemin en effectuant toujours son tir annuel et participe aux manifestations extérieures.

2008, Tir annuel 34 tireurs Cat A Serge Schor – Denis Liaudat – Marie-Hélène Miauton Cat D Daniel Goy – Alfred Tissot – Francis Favre

Nouveau **Tir d'Aï**. Comme les cibles n'étant pas adaptées sur la distance à 300 m (trop petite), le nombre de 6 distinctions avaient été délivrées. Le comité a revu sa copie et par la suite tous les tireurs ayant obtenus plus de 30 points ont reçu une distinction. 785 tireurs ayant pris part à cette magnifique compétition.

2009, Tir annuel 30 tireurs Cat A Savona Joseph – Denis Liaudat – Patrick Goy Cat D Jean-Pierre Bezençon – Alfred Tissot – Gilbert Pahud

Tir d'Aï: Les cibles ayant repris une grandeur normale pour la distance, les résultats sont redevenus plus accessibles à la distinction et 730 tireurs avaient fait le déplacement. Une année merveilleuse pour l'Abbaye de Lausanne car lors du classement, une équipe composée de Claude Aebischer, Francis Rossi, Denis Liaudat, Jean-Pierre Bezençon, Sandrine Liaudat et Alfred Tissot

s'est classé au 1^{er} rang avec une moyenne de 360 pts sur 119 groupes. Rebelote pour 2010, une équipe s'est classée au 3^{ème} rang sur 115 groupes.

2010 : Tir annuel avec 29 tireurs. Cat A Denis Liaudat – Joseph Savona – Patrick Goy, cat D Olivier Sommer – Francis Rossi – Gilbert Pahud

Tir d'Äi : 3^{ème} rang . 8^{ème} Grand de la FAV 15^{ème} sur 75 Abbayes 1^{er} rang cat A et Marie-Hélène Miauton 4^{ème} sur 911 tireurs.

Coupe Boxer 81 tireurs cat A Denis Liaudat – Nicolas Chappuis – Pierre Pittet

2011 : Tir annuel avec 33 tireurs. Cat A Marie-Hélène Miauton – Denis Liaudat – Patrick Goy, Cat. D Alfred Tissot – Claude Mugnier – Jean-Pierre Bezençon

Tir d'Äi : 34 et 35^{ème} Coupe Boxer avec 105 tireurs Cat Eric Boiteux – Nicolas Chappuis – Thomas Wasmer Cat D Jean-Pierre Lambelet – Gilbert Chabloz – René Denervaud

2012 : L'Abbaye de Lausanne combine son tir annuel avec le 1^{er} Grand tir de Vernand. 140 tireurs ont répondu à l'appel. En individuel, cat A, Denis Liaudat, cat D, Alfred Tissot et Cat D junior, Johan Jaccard.

Le tir d'Äi 2012 a connu une nouvelle réussite en alignant 2 équipes sur le podium, Lausanne II, 1^{er} rang et Lausanne I, 3^{ème} rang. 19 tireurs ont fait le déplacement et 14 tireurs ont reçu la distinction tant convoitée pour un tel tir.

Lausanne II, 360 pts, avec Aimé Liaudat, Sandrine Liaudat, Denis Liaudat, Claude Aebischer, Philippe Schaffner et Olivier Brutsch.

Lausanne I, 350 pts, avec Francis Favre, Arthur Pasquier, Gilbert Friedli, Francis Rossi, Jean-Pierre Bezençon et Alfred Tissot

Lausanne III, 310 pts, avec Denis Augsburg, Steeve Cuendet, Joseph Savona, Pascal Kundig, Patrice Eric Weber et Alain Sauer.

En individuel : notre junior Paul Schaffner

36 tireurs ont été présents lors du tir annuel combiné avec le 1^{er} Grand tir de Vernand.

2013, notre Abbaye a participé avec 14 tireurs à la cible « ABBAYE » dans le cadre du 55^{ème} Tir cantonal vaudois. Elle s'est classée 11^{ème} sur 97 Abbayes. Marie-Hélène Miauton, avec 98 pts, 2^{ème} rang en cat A sur 88 participants. Jean-Pierre Bezençon, avec 97 pts, 1^{er} rang Cat D sur 1026 tireurs.

2^{ème} Grand tir de Vernand avec une participation de 130 tireurs combiné avec le tir annuel de l'Abbaye et 36 membres y ont participé.

2014, 9^{ème} Grand tir des Abbayes vaudoises, organisé par l'Abbaye des Laboueurs de Bussigny, notre Abbaye y a participé avec 18 tireurs. Classement des Abbayes, 4^{ème} rang avec 94,643 pts . En groupes Cat A Lausanne I A au 7^{ème} rang et Cat D Lausanne I au 3^{ème} rang et Lausanne II au 34^{ème} rang.

Tir d'Äi, classement des équipes. Lausanne I, 9^{ème} rang, Lausanne III, 15^{ème} rang, Lausanne II, 22^{ème} sur 105 équipes. Meilleurs résultats individuels : 14^{ème}, Jean-Pierre Bezençon avec 65 pts,

25ème, Alfred Tissot avec 62 pts, 56ème Pascal Kundig avec 58 pts, 81ème Claude Aebischer avec 55 pts sur 649 tireurs.

3ème Grand tir de Vernand avec une participation de 123 tireurs. Le tir annuel de l'Abbaye avec une participation de 37 tireurs.

2015 : 4ème Grand tir de Vernand avec une participation de 140 tireurs. Le tir annuel de l'Abbaye avec une participation de 38 tireurs.

Le tir d'Aï n'a pas eu lieu, le tir fédéral du Valais étant prioritaire. Le Grand Tir de Vernand ne sera pas reconduit pour les années suivantes. Les finances de l'Abbaye supporteront ce manque à gagner car son financement est amplement suffisant avec les entrées de cotisations annuelles.

2016 : Le tir annuel a eu lieu le 21 mai avec 39 tireurs. Un record depuis plusieurs années. Roi du tir cat A : Patrick Goy, cat D : Daniel Chaupond. Aucune autre activité n'est venue se greffer durant l'année. En date du 19 novembre a eu lieu notre palmarès à l'Orée des Bois à Montheron, un restaurant très sympathique où une vingtaine de convives ont agrémenté cette journée.

2017 : Notre palmarès a eu lieu au Restaurant du Coucou au Mont-sur-Lausanne. 28 convives nous ont fait le plaisir d'être présents et au repas "Chasse" qui nous a été servi d'une manière impeccable. Pour ce qui est du tir annuel 38 tireurs y ont participé, soit 11 en cat D et 27 en cat E. Suppression des armes de sport dans notre Abbaye du fait que 3 tireurs y étaient inscrits. Roi du tir Cat D, Daniel Chaupond et cat E, Alain Money. Une quinzaine de tireurs ont participé au tir aux saucissons à Murist au début décembre.

2018 : Notre palmarès a eu lieu au Restaurant du stand de Vernand. 28 convives nous ont fait le plaisir d'être présents et au repas "Fondue vigneronne" qui nous a été servi d'une manière impeccable. Pour ce qui est du tir annuel 38 tireurs y ont participé, soit 11 en cat D et 27 en cat E. Roi du tir Cat D, Olivier Sommer et cat E, Gilbert Dizerens. Un certain nombre de tireurs ont participé au tir aux saucissons à Murist au début décembre.

2019 : Notre Abbaye a fêté dignement son 175ème Anniversaire. Les tirs ont eu lieu au stand de Vernand à mi-juin, 60 tireurs sont venus nous rendre visite. 36 tireurs de l'Abbaye et 24 tireurs venant d'autres horizons. Le samedi 16 novembre, au restaurant du Stand de Vernand, le Conseil a accueilli une trentaine de personnes. Les rois de la fête sont en cat D Abbaye de Lausanne, Gilbert Chabloz, cat E Alexandre Medawar. Hors Abbaye, Cat D Christophe Morel, cat E, Xavier Greppin. Vers 1230, il s'ensuivi le repas avec pour orateur, M. Gilbert Friedli, greffier de notre Abbaye qui nous a relaté notre parcours du début à aujourd'hui. S'ensuivi M. Patrick Terry, Abbé-président de la Fédération des Abbayes vaudoises en nous remettant une channe pour marquer notre anniversaire. Une belle journée conduite par notre Abbé-président, Alfred Tissot qui nous a informé qu'il entrait dans sa 24ème année de présidence et que lors du 200ème, il pense qu'il sera peut-être encore des nôtres avec ses 98 printemps.

Le dimanche 18 août 2019, notre Abbaye s'est déplacée dans la région de l'Hongrin au 62ème tir commémoratif de l'Ancien Comté de Gruyère avec 12 tireurs, soit 2 groupes de 6. Les médaillés au nombre de 3 uniquement, Olivier Senn avec 68 pts, Jean-Pierre Bezençon avec 59 pts et Paul Schaffner après avoir bien dormi avec 60 pts. Lausanne 1 avec 330 pts et Lausanne 2 avec 291 pts. Un petit réglage doit se faire pour 2020 car pas mal de tireurs avaient de bons groupages.

2020 : Une pandémie nommée (Coronavirus 19) s'est présentée à nos portes au niveau mondial. Toutes les activités sportives ont été annulées de part et d'autre dans tout le pays.

2021 : Notre activité reprend avec son traditionnel tir annuel où 29 tireurs y ont participé. Le plan de tir a été quelque peu changé. Quatre passes de 5 coups à 100 pts avec addition des 4 passes au 10ème. De plus, une répartition sur le 10 paie a été instaurée pour donner un peu de piment au tir et pour l'année suivante, le 90 et 89 ont aussi été pris en compte. Le Podium est constitué de : cat D Olivier Sommer - Denis Augsburger - Steeve Cuendet. Cat E : Gilbert Dizerens - Jean-Pierre Bezençon - Francis Favre.

64ème Tir commémoratif de l'Ancien Comté de Gruyère 2021 - Participation de 12 tireurs - 2 groupes de 6 : Lausanne 1 3ème avec 358 pts et Lausanne 2 avec 240 pts sur 27 groupes. Olivier Senn 66 pts et Jean-Pierre Bezençon et Efsio Piano 65 pts.

2022: Le tir annuel a été la seule manifestation sportive de notre Confrérie. Une participation de 30 tireurs sur une cinquantaine de membres de l'Abbaye y ont participé. Les mousquetons ont rejoint la cat. D avec les FA57/03.

Cat D : Roi du tir : Steeve Cuendet avec 175.400 suivi de Joris Cornut avec 175.00 et Gilbert Chabloz avec 173.200

Cat E : Roi du tir : Olivier Brutsch avec 178.400 suivi de Jean-Pierre Bezençon avec 170.800 et Gilbert Dizerens avec 170.700

Lors du 56ème tir cantonal vaudois à Payerne, un concours des Abbayes vaudoises. Notre Abbaye obtient un 5ème rang avec une moyenne de 93.170 pts. Une participation de 16 tireurs avec 12 résultats obligatoires.

Gilbert Chabloz classé en cat D : Roi du tir avec 97 pts sur 161 tireurs. Gilbert Dizerens en cat E se classe au 4ème rang avec 95 pts sur 548 tireurs

2023 : Notre activité avec son traditionnel tir annuel où 29 tireurs y ont participé. Le plan de tir inchangé. Quatre passes de 5 coups à 100 pts avec addition des 4 passes au 10ème. De plus, une répartition sur le 10 paie a été instaurée pour donner un peu de piment au tir et pour l'année suivante, le 90 et 89 ont aussi été pris en compte. Le Podium est constitué de : cat D/ Gilbert Chabloz -Philippe Ducommun-Gilbert Dizerens – Cat E/ Jean-Pierre Bezençon- Gilbert Friedli-Johan Jaccard

Notre Abbaye espère vivre encore longtemps avec sa relève que nous encourageons à poursuivre dans ce magnifique sport qu'est le tir, lequel demande une grande attention et une concentration sans faille.

Afin que l'historique de l'Abbaye de Lausanne perdure dans le temps, je demande à celui ou celle qui reprendra les rennes après moi de continuer à retracer les années qui passent et ceci pour la pérennité de notre confrérie.

15 avril 2024

Abbé-Président : Alfred Tissot